

# CORREO NACIONAL

Organo de los cultos religiosos en la Parroquia de la Merced

Domingo 29 Abril a Sábado 5 de Mayo de 1934

Número 4076 San José, Costa Rica, Domingo 29 de Abril de 1934 Empresa fundada en 1911

## El Comunismo contra la Religión

### Legislación soviética sobre la religión.-Constitución de la U. R. S. -Textos soviéticos sobre la doctrina del comunismo leninista concerniente a la religión

El partido comunista tiene órdenes del gobierno de Moscú, de negar que es enemigo de la religión; pero basta unos cuantos argumentos para desmentirlo.

Al comienzo del régimen soviético en Rusia, el antiguo texto del párrafo 4 de la Constitución soviética, Edición jurídica del Comisariado de Justicia, 1919, parecía garantizar la libertad religiosa, para engañar a los creyentes. Decía así:

«Con el fin de asegurar a los trabajadores una verdadera libertad de conciencia, la Iglesia se separa del Estado y la Escuela de la Iglesia; la libertad de propaganda religiosa y antireligiosa se reconoce a todos los ciudadanos.» No obstante eso se priva a los sacerdotes de sus derechos cívicos.

Pero una vez que el comunismo logró dominar a Rusia, el XIV Congreso pan-ruso de los Soviets suprimió aún para los seglares la libertad de propaganda religiosa («Izvestias» del 22 de mayo de 1929) y el texto del artículo 4 de la Constitución

quedó reformado en este sentido. Ahora reproducimos algunos textos comunistas de la religión:

Del A. B. C. del Comunismo, por Boukharine:

«La religión y el comunismo son incompatibles, tanto teóricamente como prácticamente.» (Cap. XI, página 246.)

«Un comunista que desoye los mandamientos de la religión y procede de acuerdo con las directivas del partido, deja de ser creyente, y a la inversa: un creyente que pretende ser comunista, es un comunista que desoye los mandamientos de la religión y procede de acuerdo con las directivas del partido, deja de ser comunista. (Cap. XI, página 247.)

«La lucha contra la religión y los prejuicios religiosos debe ser dirigida, no solamente con toda energía y perseverancia posibles, sino también con la paciencia y la prudencia necesarias» (Cap. XI, página 254.)

De Los problemas y los métodos de la propaganda anti-religiosa. Moscú, 1933, Edición oficial del Gospolitprosviet. Depar-

tamento del Comisariado de Instrucción Pública.

El autor de esta publicación es I. Stepanoff, teórico eminente del comunismo leninista, traductor del Capital de Marx.

«Nosotros debemos proceder de manera que cada golpe dado a la estructura tradicional de la Iglesia, cada golpe dado al clero sea un ataque a la religión en general.

«Hasta los más ciegos ven a qué punto es indispensable la lucha decisiva contra la cabeza, ya se llame pastor, abate, patriarca, mullah o papa; esta lucha no es menos inevitable contra Dios», así se llame Jehová, Jesús, Buda o Allah.

El Sin Dios, periódico editado por el Gospolitprosviet, publica desde el segundo número un permanente de Solz, miembro del Comisariado de Inspección y de la Comisión de Control de Komistern, (ver el anuario diplomático de la U. R. S. S. año 1929.) Dice así:

«Todas las religiones, todos los dioses son un mismo veneno; una guerra implacable se les de-

be hacer a todas.»

De El frente Anti-religioso. Ediciones del Estado Soviético. Recopilación de artículos, informes, conferencias y circulares. 1929 a 1925, por Yaroslavsky-Goubelmann, miembro de la Dirección del Comisariado de Inspección. (Ver anuario diplomático de la U. R. S. S. 1929.)

«Nosotros hemos fundado nuestra Unión (U. R. S.) precisamente para luchar contra la religión en los obreros.»

«El comunismo y la religión son hostiles entre sí y no pueden mezclarse. Doñe la religión predomina, el comunismo está débil. El régimen comunista no podrá realizarse sino en una sociedad libre de la religión.»

A todo lo anterior hay que agregar la enseñanza atea obligatoria para los niños establecida en la Rusia soviética y la prohibición de enseñarles religión. De esto nos ocuparemos más adelante.

(Traducción por don Guillermo Angulo.)

Domingo 29 de abril - 5º Domingo

Misas: 5, 6, 7.30 rezadas con plática. 9 horas MISA SOLEMNE en honor de SAN JUAN BOSCO. Semipontifical, con pancigrico. Cantará el coro de niños del Colegio Salesiano de Cartago, una misa compuesta exprofeso en honor del Santo, por el Presb. Rosendo de J. Valenciano, a gran orquesta del Maestro Fonseca y órgano.

Después de la Santa Misa, se organizará la Procesión de la bella imagen del Santo al Oratorio Feativo de Dominguito Savio en Matarredonda.

REUNIONES de 2.3 Asamblea de las Sociedades Pontificias de la Propagación de la Fe y de la Santa Infancia. Se encarece la asistencia a todas las Jefes de Coros.

Martes 1º=Comienza el lindo MES DE MAYO, con misas a la Inmaculada a las 5.30 horas mientras otros compromisos no lo impidan y rosarios con órgano a las 7 p. m. Este mes queda a cargo de las Hijas de María, Inesitas y Tarsicios, para el arreglo de cultos, ofrendas florales y recitaciones. Las Presidentas de esas Congregaciones deben dar las disposiciones del caso.

Jueves 3 primer jueves.—5.30 Misa cantada al Santísimo Sacramento, (Intenciones de la señorita Celina Victory).

7 horas Misa cantada en honor de la INVENCION DE LA SANTA CRUZ.

Viernes 4. Primer Viernes.—5.30 Misa cantada en honor del Sagrado Corazón de Jesús, por el alma de doña Julia de Núñez.

7 hs. Procesión y Misa cantada del Apostolado y las Madres Católicas.

REUNION de Celadoras, 2.3 p. m.

7 p. m. Rosario y Bendición con el Santísimo.

Sábado 5. Primer sábado.—5.30 Procesión y Misa cantada de las Hijas de María.

NOTA: El lunes, martes, miércoles, jueves y sábado se aplicarán misas rezadas por el eterno descanso de doña Julia de Núñez, como tributo de cariño a su memoria de parte de doña Rafaela P. v. de Leiva.

#### Otro sacerdote dominico que llega

Esta semana ha ingresado a esta capital el Sacerdote Fray Luis Montes, de la Comunidad Dominicana. Le presentamos nuestro atento saludo.

#### Exhibición de las campanas de La Soledad

Los fieles que quieran conocer las campanas Fe, Esperanza, Caridad y Ave María de la Soledad pueden verlas dentro de la nave derecha. El 27 de mayo serán bendecidas y puestas al servicio.

## Cómo se remedia el Comunismo?

El socialismo comunista es la consecuencia directa de los males que azotan al mundo: ambición desenfrenada de posesión de los bienes terrenales; corrupción social, vicios, hambre y miseria, injusticias, es decir, falta de cristianismo.

Remedios eficaces hay contra el comunismo: en lo económico, aumento de la producción agrícola, fuente de riqueza; leyes contra los acaparamientos o latifundios y mejor distribución o parcelación de las tierras; en lo social, leyes justas y gobiernos enérgicos que las cumplan; en lo religioso, educación cristiana verdadera. El catolicismo está

considerado como la valla más infranqueable que se opone al comunismo, siendo esta la razón por la cual éste lo ataca. Pero para que la labor cristianizadora de la iglesia católica sea efectiva, es necesario que a la prédica se una el buen ejemplo y corrección del clero. Un clero pobre y virtuoso como San Francisco, un clero apostólico y cristiano de verdad, tiene una influencia decisiva sobre las masas proletarias y desarma al socialismo revolucionario. Para impulsar la educación religiosa es necesario también abolir las leyes anti-religiosas del liberalismo, (que también existen en Costa Rica). Aun

cuando los señores libelales parecen alarmarse ante los avances del comunismo, es una verdad que el liberalismo con sus leyes de persecución contra la Iglesia católica resulta el mejor aliado del comunismo, que a su vez adopta para su guerra contra la religión y su propaganda en favor del ateísmo, el mismo plan liberal anti-religioso: enseñanza laica o atea obligatoria, disolución o expulsión de las órdenes religiosas, cierre de escuelas católicas, prohibición de enseñanza religiosa, confiscación de los bienes de la Iglesia, etc.

Para ser amigo de los pobres no es necesario ser comunista.

basta ser buen cristiano. El bienestar social se puede alcanzar por medios pacíficos y evolutivos sin necesidad de violencias, ni destruir la propiedad, ni la familia y menos la religión que es factor indispensable para el mejoramiento del hombre. No hay razón de atacar a Dios; son los hombres los responsables de las injusticias. Las sagradas escrituras enseñan que Dios creó el mundo lleno de riquezas y puso al hombre en medio para que con su trabajo produjera lo necesario para su vida. Pero le dictó las sabias leyes del Decálogo, como norma a la que debe sujetarse para vivir feliz. El desconocimiento o rebeldía del hombre contra las leyes de Dios es lo que trae el desconcierto mundial. Si el comunismo ataca a Dios incurrirá en un error y en una contradicción: Dios es fuente de todo bien y de toda justicia.

No es con medidas drásticas que se debe combatir al comunismo, mientras no pase a las vías de hecho, pues eso sería contraproducente. Al comunismo, no obstante sus peligros, no se le debiera privar de su libertad de manifestarse, pues es el termómetro que marca el estado de las enfermedades sociales para proceder urgentemente a remediarlas y así conjurar el peligro.

De «Acción Cristiana»

#### Agradecimiento

### Constantino Herdocia Terán

y sus hijas

### María del Carmen y María Cristina,

manifiestan su más profunda gratitud por este medio a las estimables personas que de tan numerosos, cordiales y sinceros modos les han hecho patente su pesar por el fallecimiento de la muy querida e inolvidable

## Doña Julia Alvarez Cañas de Núñez

su madre política y abuelita, a quien Dios tenga en su santa gloria.

San José, 24 de abril de 1934.

#### El sermón del Padre Zavaleta

Orador discreto de frase persuasiva y de alto pensamiento, el Padre Manuel es de todos bien conocido.

Pero al escuchar el magno sermón del viernes en la Merced en loor de San Juan Bosco, redoblamos nuestra admiración.

En ese sermón que fue escuchado por centenares de personas, el Sr. Cura de Escazú se superó. Fue una completa biografía del santo y un magnífico canto a María Auxiliadora.

## Gente que vemos pasar los domingos

Hace poco anunciaba un cartel una gran exhibición de boxeo en el Olimpia y decía: «Esta noche, a las 9 de la gran pelea entre Miguel Angel Chavarría y Julio Vargas. La pelea promete ser sensacional»; y por esta gaceta seguía. El que esto escribe, que de paso nunca ha asistido a una de esas farándulas un tanto brutas, se indignó y se dijo: Si Chavarría pretende lucirse con Julio Vargas, yo me tiraré aun por las bardas del corral y le mostraré a Chavarría, que debe taconear fuerte como todos los Chavarría, que Julio no está solo en este mundo.

Ya ven Uds. la horrible confusión que puede hacerse en un momento y, gracias a Dios en cosas tan inocuas como la que atormentó a este servidor de Uds.

Pero por el ultraje inmerecido que le inferimos a nuestro buen amigo don Julio Vargas M., del que él y Dios nos perdone, vamos a decir que este buen amigo del «Correo Nacional», es algo así como un señor de esos que a medida que se encogen, porque es verdad que Julito ni siquiera ha querido ponerle tacón de hu- le a sus zapatos, se ensanchan en generosidad, se elasticizan en bien hacer.

Cuentan que en sus mocedades fue miembro de una sociedad que llaman «La Tipográfica»; supo, pues, lo que era un «remiendo», un Pasa a la cuarta Página)

# Haz de noticias

*Se agota el café de Costa Rica en Inglaterra*

Noticias del cable de ayer dicen que en el mercado londinense la existencia de café fino de Costa Rica toca a su fin. Tal ha sido a demañada, que los últimos embarques han tenido rápida colocación y los tostadores se han dado prisa al almacenamiento por el resto del año. En general hay satisfacción por los precios realizados y esto será un mejoramiento para los productores en pequeño que aguardan cuando menos unos 60 colones por fanegada.

En Alemania le reclaman a Costa Rica que al amparo del nuevo convenio comercial nuestro grano de oro ha entrado libre y que en cambio la introducción de artículos del gran país manufacturero no ha aumentado.

Quiere decir esto que hay que hacer más propaganda en beneficio de un país amigo que consume un quinto de nuestra producción.

*Los beneficiadores en libertad para la introducción de los sacos*

Ha estado girando la opinión pública alrededor del asunto de la limitada introducción de sacos de yute para exportar el café. Se quería hacer monopolio a fin de tener una pequeña renta, pero pasada una intensa discusión y el necesario estudio, la junta ha fijado la libre introducción de sacos por esta vez.

En general los beneficiadores están satisfechos por esta medida, pues así conservan la facilidad de traer los sacos que más les convenga.

*Nuevo partido político*

Creen las gentes de este paraíso que el frío está en

las cobijas y cada semana los diarios anuncian la aparición de un partido más. Unas veces un grupito de estudiantes que intentan hacer de un tajo otra Costa Rica y tienen un emblema de la ARDE, por parecerse a algo mexicano.

Otras veces es un partido fascista que no sabemos dónde se va a sembrar, pues aquí las tiranías no gustan, salvo la tiranía del cine y la de los chiles.

Para Fascio no hay aquí lugares, y menos para un partido llamado socialista que esta semana hizo su debut.

Aquí lo que urge es la formación de la ACCION Popular, grupo de ideas católicas al estilo de la que funciona en España y que a estas horas tiene metidos dentro de un zapato a los liberales y comunistas de España.

*A fiesta por semana*

Dichoso es ahora don León Cortés, pues cada domingo tiene dónde comer gallina embarrada.

El buen ministro, cuya actividad somos los primeros en reconocer y en envidiar, cada semana tiene que inaugurar una cañería, una escuela, un puente o un kiosco.

Por eso está de constante visita en todas las localidades que le agradecen lo mismo que a don Ricardo tanta obra de bien público.

Ya para la propaganda que se anuncia a favor del candidato Cortés, no se va a necesitar de discursos y de hojas sueltas pues con solo los trabajos se está rodeando de fama y de partidarios.

*A Moravia hoy*

Desde anoche hay fiestas

en San Vicente con el estreno del kioskito.

Tres conciertos se han organizado y el de esta noche a las 20 horas será magnífico.

*Los festejos de hoy*

Para las 8 horas la misa militar en la Catedral con la banda.

Para las 8½ la misa a San Juan Bosco y luego desfile hasta el barrio de San Francisco de Paula. Se llevará la nueva estatua.

Para la mañana prácticas de fútbol en la Sabana.

Por la tarde, a las cinco, concierto en el Parque Central.

A las ocho de la noche gran concierto de gala e iluminación en el kiosco de Villa Moravia del cantón de San Vicente. Programa especial de música para celebrar la inauguración.

*Carretera pavimentada al Sanatorio Carit*

Dispuestos ya los fondos para la construcción de esa vía que a la vez que servirá

para la mejor comunicación con ese centro de caridad, será un medio de más práctica comunicación con la región norteña ganadera de Cartago, la Junta de Carreteras ha dispuesto sacarla ya a licitación para emprender dentro de plazo muy breve la labor formal.

Varias firmas se disputarán la obra que será de concreto y de 4,50 metros de anchura. Dado que en esa zona llueve tanto, el trabajo de nivelación y construcción tendrá que ser de primera clase.

Los propietarios de fincas en las faldas del Irazú están ya muy contentos con ver que su ideal va a cumplirse.

*Cierre absoluto y terminante*

A los vecinos de esta capital, les volvemos a decir que el cierre de negocios el día primero es terminante y que a nadie se permitirá desobedecerlo, por lo que hay que hacer preparación de comestibles.

## Palabra Divina

### IV Domingo después de Pascua

«En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos: Voy a Aquel que me envió; y ninguno de vosotros me pregunta: ¿A dónde vas? Antes porque os he dicho estas cosas la tristeza ha ocupado vuestro corazón. Mas yo os digo la verdad, que conviene a vosotros que yo me vaya porque si no me fuere no vendrá a nosotros el consolador; mas si yo me fuere, os lo enviaré. Y cuando él viniere, argüirá al mundo de pecado y de justicia y de juicio. De pecado, ciertamente, porque no han creído en mí. Y de justicia, porque voy al Padre y ya no me veréis. Y de juicio, porque el Príncipe de este mundo ya es juzgado. Aún tengo que deciros muchas cosas; mas no las podéis llevar ahora. Mas cuando viniere aquel Espíritu de verdad, os enseñará toda la verdad. Porque no hablará de sí mismo; mas hablará de todo lo que oyere, y os anunciará las cosas que han de venir. El me glorificará, porque lo mío tomará y lo anunciará a vosotros».

#### REFLEXION

Como los Apóstoles, a quienes llenó de tristeza el anuncio de la ausencia corporal del Salvador, la mayor parte de los hombres viven en constante inquietud y sin ocuparse de su porvenir eterno; sólo piensan en los intereses de la tierra, averiguar el desenlace que han de tener las cosas variables de este mundo y de la política humana, y al recordar que llegará un día en que habrán de abandonar todo eso que ahora tan desordenadamente aman, llénase su corazón de tristeza, de esa tristeza que desagrada a Dios y es digna de reprensión. Bien claramente nos enseña el Evangelio de hoy a abominar de ese mundo a quien el Espíritu Santo convence de pecado, de justicia y de juicio; de pecado, haciendo conocer la corrupción de las costumbres y el lamentable error de los que viven sin fe, o teniéndola no obran conforme a ella; de justicia, manifestando con claridad y dando testimonio de la inocencia y santidad de Jesús, despreciado y condenado a muerte por los hombres; de juicio probando con evidencia que los mundanos deben ser juzgados con la misma severidad y rigor que lo ha sido su cabeza y príncipe Lucifer. ¿Cómo no aborrece al mundo que tiene contra sí el testimonio del divino Espíritu? Sigamos, pues, las enseñanzas del Espíritu de caridad y pidámosle que nos dé a conocer interiormente lo que debemos hacer y practicar actualmente para huír del mundo pecador, seguir a Jesús y librarnos del juicio que merecen los seguidores del demonio.

## Plumas fuente y Lapiceros

Nuevos estilos de las renombradas MARCAS

### Parker - Eagle - Watermann

A precios SUMAMENTE BARATOS en la

### LIBRERIA LEHMANN

## La Farsa Comunista

Es Ud. obrero? pues la mejor manera de celebrar el llamado día del trabajo, es no faltando al taller y al campo. Nada mejor que producir y realizar la labor del día y con eso el salario del artesano o del jornalero no se ve reducido tan solo por tener un día de juerga que es posible que sirva para aumentar el consumo de guaro, y traer algún disgusto, si es que se provocan molestias como se piensa con los patronos. Aquí no hay luchas de clases y por eso toda discusión so-

bre métodos rusos está por demás, Rusia tendrá sus problemas y su descrédito mundial, pero eso no es para aquí. La cuestión es mantener el orden social que a su amparo lo demás viene por gracia de la Providencia. Si Ud. es obrero juicioso huya de esas pelotadas de huelgas. Procure que sus dineros le alcancen siendo temperante y un poco caritativo dentro de su peculiar modestia y deje la olla de la descomposición que hierva en el fuego del vecino. Bastante tiene cada uno con lo propio para sudar problemas ajenos llenos de intemperancias y de irrespetos.

## De Naranja

Martes en altas horas de la noche falleció en esta localidad, el muy digno y popular caballero don Francisco Ruiz, dejando en triste orfandad, a su afligida esposa, con nueve niñitos muy pequeños de ambos sexos. Su cadáver al día siguiente, muy de mañana, fue trasladado en hombros de sus amigos y familiares a Palmares, su propia tierra natal.

Por tan sensible fallecimiento, presentamos nuestra condolencia a sus papás, don Simón Ruiz, su señora, a sus suegros don Pedro Morales y doña Beatriz Corrales y demás familiares, especialmente a la viuda doña Amelia, deseando a todos paz y resigación.

*Corresponsal*

5 de abril de 1934.

## Su estado General

Depende la mayoría de las veces del estado de su sangre.

*Examínese a menudo y compruebe si su salud es efectiva.*

### LABORATORIO VIQUEZ

(Frente a Compañías Eléctricas)

#### NO SE DESCUIDE UD.

Los varios sistemas de una condición debilita la que toda persona reconoce en sí misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones a cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, a no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La PREPARACION DE WAMPOLE que contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Asma, Bronquitis, Pulmonía, Influenza, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada a tiempo, fortalece el organismo para que no adquiera la tisis. El Dr. C. H. Cortés Díaz, de Santiago, Chile, dice: "Empleo la Preparación de Wampole desde años atrás y la considero como uno de los mejores reconstituyentes en todos los casos de debilidad y muy especial en las personas escrofulosas." Es tan sabrosa como la miel y no importa qué clase de tratamiento haya tenido mal éxito en el caso de Ud., no se desespere hasta que la haya probado. Basta una botella para convencerse. La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. De venta en todas las Boticas.

## Arregle sus dientes en Heredia

Dentaduras desde \$ 18.00 en adelante. Planchas de Hecelite. Puentes removibles.—Obsequio de un cepillo y pasta para lavarse sus dientes.

Operaciones absolutamente sin dolor.

Aj las personas de lugares distantes se les harán sus trabajos en el mismo día.

### Dr. Guillermo Meza Salazar

Cirujano Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD DENTAL DE LA REPUBLICA

Unidad Riter. Con todos los adelantos modernos y eléctrica. —Oficina constantemente atendida en Heredia— Teléfono número 34.—Operaciones gratis a los pobres de necesidad, los días lunes de 2 a 4 de la tarde, siempre solicitemos constancia del señor Cura que lo acredite como tales.

#### VENDO

Panadería Francesa. Informes en la misma casa.

Mi casa situada en la Avenida Central, Oeste, contiguo a la

Lola Vargas de Ritchied

# Reparación de toda clase de motores de gasolina, motocicletas, carros, etc. Contiguo Teatro Moderno. ARISTIDES FLORES



## El Escándalo Congresil

Como lo había dicho en todo. mi nota anterior, en este artículo me concretaré únicamente a los cargos. El Poder Legislativo primero, y luego los Tribunales de Justicia, pronunciarán como diría el jurista y filósofo italiano Juan Bovio, la árdua sentencia.

A las 6 de la mañana del 12 de marzo, se presentó a mi casa el 1er. Secretario del Congreso, y en nombre de don Arturo Volio; me suplicó darle la lista de las autorizaciones de venta de giros que yo tenía en mi poder. Ignoraba yo de la huida de Acuña, y nada, absolutamente, me refirió el Sr. Villalobos de lo que pasaba. Solo cuando en la tarde del martes ví el «Diario de Costa Rica» me enteré de

Fui inmediatamente a buscar al Lic. Volio en la Dirección del Congreso, y después de haber conversado con él, en presencia de los diputados Padilla y Vargas encontrándome con Ezio Mazzali, junto con este señor fui a la casa de habitación del señor Villalobos.

Visiblemente abatido, el 1er. Secretario del Congreso me dijo que esas publicaciones de los periódicos eran las culpables del escándalo y del peligro, porque don Arturo, según lo había prometido a los hermanos de Pío Luis, había resuelto recoger todas las autorizaciones de giros y que a eso precisamente se debió su última ida a mi casa, pero, tras la crónica del «Diario de Costa Rica», don

Arturo desistió de cumplir esa promesa. «Vaya Ud.,—añadió—háblele con amabilidad; tal vez él se resuelve en favor y todo se arreglará satisfactoriamente».

En efecto, supe después que a los hermanos de Pío Luis, en presencia de don Enrique Saborío y don Antonio Barquero, don Arturo había prometido arreglar las cosas y hasta suplicó mantener la prudencia necesaria a fin de que no llegara todo eso a conocimiento de la prensa.

Ese cambio de la buena voluntad de don Arturo, según se me dijo, fue debido a que el monto de las operaciones, fue encontrado de masiado crecido.

Por Mazzali y por otros, supe luego que el Lic. Villalobos, a raíz de la huida de Acuña, había retirado varias autorizaciones que obraban en manos de compradores

de giros, en donde aparecía él, con su nombre y su persona, incontestablemente comprometido. Empero, el señor Villalobos, ignora que en nuestro poder hay muchos documentos en virtud de los cuales, su connivencia aparece clara y terminante en todas las operaciones.

Y diga si no es cierto que a los señores Mazzali y Caleffi, propuso un «pagaré» con la firma de... a cambio de todas las autorizaciones de venta de giros que ellos poseen con la firma suplantada de varios diputados, y con únicamente el V. B. de Pío Luis Acuña.

En carta con fecha 10 de diciembre p. pdó, dirigida por el señor Villalobos a don Esteban Barrantes, entre otras cosas le dice que «el amigo don Pío Luis le llevará otra operación y que él, Villalobos iría también para

proponerle otro negocio...» Esa carta lleva el membrete del Congreso. A la firma suplantada del diputado Rodríguez, autoriza ción de venta de giros por valor de ₡ 700 00 entregada al Sr. Barrantes, el 1er. Secretario del Congreso sobre el sello del Directorio le pone su V. B. El 1er. Secretario del Congreso, al otorgarse esa facultad, tenía por objeto tener más contento y seguro al señor Barrantes. Empero, mientras en algunos boletos aparece dando el V. B. a la par de la firma de Pío Luis, en otros aparece como deudor.

En otro boleto, vendido también al Sr. Barrantes, aparece la firma suplantada del acaudalado diputado don Rafael Vargas M. y el señor Villalobos en calidad de «Secretario» igual que en la anterior, le

pone su firma... Otras, de igual manera, aparecen con las firmas suplantadas de los diputados Urbina y Ovaras....

En cambio, en la No. 00500 el 1er. Secretario del Congreso aparece como deudor, y el visto bueno los dan Pío Luis Acuña y Jorge Cardona (esta última firma, según se me ha referido, es suplantada). Lo mismo, exactamente, sucede con la No. 00342, y con otro sin fin de cédulas que los hermanos Acuña han encontrado entre las cosas de Pío Luis.

Y decía yo en mi primer artículo, en virtud de una carta que conservo del 1er. Secretario del Congreso, que Pío Luis Acuña era el «empleado encargado» de todas las operaciones, buen

Pasa a la 4 plana

**PROTEJA**  
—SU—  
**SALUD**

TRAUBE

**LE OFRECE**  
**siempre**  
**la mejor**  
**CERVEZA**

## Un año de socialismo

Un día soñé que ya teníamos el socialismo en mi patria, porque todos lo deseaban para gozar de paz y felicidad.

La liquidación social se había hecho, ¡cosa estupenda! sin nada de ruido. El Estado tenía los bienes de todos, y como todos estaban más pelados que Carracuca, ya ni se oía decir que esto es mío, eso es tuyo.

Los prohombres del Estado eran ciento; la mitad

elegidos de la gente burguesa, y la otra mitad, de la gente plebeya; a fin de evitar parcialidades.

¡Todos iguales! Antes de señalarse el trabajo correspondiente a cada uno, se establecieron por todas partes almacenes y despensas públicas, donde todos se proveían de pan, vino, aceite, carne, pescado, verduras y de todo lo necesario. Los días de fiesta, todo el mundo podía matar

un pollo. — Qué contentos estaban los pobres, que jamás habían probado carne de ave! Mas a los que antes habían sido aristócratas, no les satisfacía nada. Decían que el vino estaba agrio, que el pan era indigesto, que el aceite tenía mal sabor, que la carne estaba podrida y que el gallo era viejo y duro.

Más quejas se acumulaban, cuando al cabo de un mes se distribuyeron las ocupaciones y faenas con, que cada uno había de contribuir a la conservación y aumento del tesoro social.

A un haragán de profesión que solía dejar la cuchara en la cárcel para pasar allí el invierno, le designaron para cerner harina en casa de un panadero, diciéndole que su trabajo había de durar de siete a siete. ¿Y sabéis lo que hizo? Así que el reloj de la catedral dió las siete de la mañana, tomó

aquel granuja el cedazo y dió principio al cernido con tanta priesa que el amo le dijo: Hombre, hombre, no te has de causar de esa manera. Pero así que el reloj (que era de repetición) tornó a dar las siete, el cernedor soltó el cedazo y se puso de pies en la calle. ¿A dónde vas? le preguntó el tahonero. — Y el golfo respondió: Ya he terminado mi jornal, puesto que era de siete a siete.

A otro que había sido labrador, le ordenaron que continuase con el mismo oficio; y quedó tan descontento que echaba más ajos y cebollas por la boca que las que criaba en su campo. Porque decía: qué hemos adelantado con el socialismo, si hay que doblar el espinazo como antes? Esto es injusto; que lo doblen ahora los que eran señoritos.

En efecto: le dieron por ayudante a un señorito que vestía con grande elegancia y calzaba botas de charol. Pero cuando aquel labriego,

le dijo: Haga Ud. el favor de ponerse las cutarras y coger el carretón y llenarlo de basura para abonar la tierra, aquel gomoso huyó muy de prisa del terruño, para ir a representar al intendente del Estado que aquel oficio no era para él.

A una criada también le dijeron que había de continuar en las mismas tareas de la cocina, cosa que le olió a ajos. Decía la pobrecilla con harta razón: ¿Para qué nos aprovecha el socialismo, si hemos de pasar la vida como antes fregando platos? Esto deberían hacerlo las señoras, ya que ahora todas somos iguales.

Aquel mismo día, le presentaron una señorita remilgada para que aprendiese a su lado las faenas de la cocina, pero le mandó aquella fregona que fuese por carbón y lo pusiese en los fogones, y lo mismo fue salir aquella damisela de la carbonería y verse tiznada, que empezar a llorar, y con los ojos llenos de lágrimas se presentó al negociado de

Pasa a la Pág. 4.

**III GANADO DE LECHE III**

Para obtener doble producción hay que alimentarlo con:

AFRECHO DE TRIGO — PEPITA DE ALCODON  
SEMOLA DE ARROZ,

Todo lo cual, lo mismo que MIEL (en estaño nes), están de venta en el

**ALMACEN DE ROMULO ARTAVIA**

50 varas al Norte de la Botica "El Cometa"

Teléfono 3058. Apdo. 653

**Ramón Leon H.**

Le ofrece a Ud. maderas del Pacífico finas y para construcción.

DE LA MEJOR CALIDAD  
PRECIOS LOS MAS BAJOS

Teléfono 3032 — Ap. 1197

100 varas al Norte de Musmanni

# AVISO

**Avisamos al público que nuestras oficinas permanecerán cerradas durante el Lunes 30 de Abril corriente**

Banco de Costa Rica

Banco Anglo Costarricense

Banco Nacional de Seguros

Banco Internacional de Costa Rica

The Royal Bank Of Canada

Banco Crédito Agrícola de Cartago

Crédito Hipotecario de Costa Rica

NOTA: La Administración Principal de Rentas atenderá al pago de los giros del Gobierno por sueldos de Abril, sin distinción de valores, desde la mañana del sábado.

## Un año de socialismo

Viene de la 3ª. página

trabajos a pedir otro quehacer más propio para ella. De todas partes, llovían quejas, porque ninguno estaba contento con su oficio; y para que no se muriese todo el mundo de pena, el Consejo socialista derogó la ley del trabajo obligatorio, y decretó la ley del trabajo libre.

Esta ley agradó a todos, como es natural, fue recibida con tanto entusiasmo que se celebró con una semana de fiestas públicas. Después cada uno escogió la ocupación que más le agradaba.

Pero sucedió que todos los labradores abandonaron los campos, los sastres la aguja, los zapateros el cabo y todos los carpinteros, albañiles, herreros y demás trabajadores, soltaron sus herramientas, diciendo que ya estaban cansados de aquellos oficios. Y por hacer algo, como mandaba la ley, unos se iban a cazar pájaros, otros a pescar, otros a buscar setas y caracoles. Los burgueses se dedicaban a

las ciencias, otros leían diarios retrasados, porque las imprentas estaban en huelga; otros tomaban nota de lo que ocurría para publicar cuando fuese posible la historia del socialismo; la gente femenina aprendía a cortar vestidos y bordaba y criaba flores. ¡Aquello sí que era vida de Jauja! Pasaban el día ocupados agradablemente, y por la noche todo era jolgorio, músicas y bailes. Pero como todos hacían vida de burgueses y ninguno quería recoger los trabajos de ningún oficio, se quedaron sin pan, sin verdura, sin carne y sin nada de las cosas que se han de preparar a diario; y a los pocos días todos andaban con la camisa sucia y los vestidos rasgados enseñando los codos, y con los zapatos rotos, mostrando los dedos de los pies.

¡Esto no puede andar así: se tepetía por todas partes. Conviene que el Consejo socialista vea si puede arreglar de otro modo las cosas: por-

que la ley del trabajo libre ha producido una sociedad de gandules y miserables.

En vista de esto, el senado socialista determinó que los trabajos necesarios de los que todo el mundo huía se señalaran por suerte y fueran obligatorios durante 10 años. La ley pareció a todos muy justa, porque decían que de otro modo no se podía vivir: pero causó gran pavor sobre todo a los gandules y a todos los que no estaban acostumbrados a trabajos de fuerza. ¡Ay, ay!, decían, si me toca tal o cual oficio. Antes que hacerlo preferiría morirme! ¡Y cuantas malas suertes hubo!

Por desgracia, tocó a un escribiente el oficio de machacador en una fragua; y como pesa más el macho que la pluma, al cabo de un rato tenía ya los brazos tan quebrantados y doloridos, que no los podía alzar ni para llevarse la cuchara a la boca; y así por fuerza tuvo que dejar herramientas tan pesadas.

A un gran señor que andaba derecho como un huso, le tocó el oficio de cavador; y al cabo de un rato sintió

un dolor de espaldas tan agudo, que le obligaba a ir más encorvado que cuando saludaba a la princesa de Asturias.

Y a una dama del palacio real, le cayó la mala suerte de hacer de porquera; ¡y qué lamentos de Jeremías pueden compararse con los llantos de la desdichada palaciega cuando se vió en aquel cortijo tan diferente de la corte real!

En fin, el trabajo necesario señalado por suerte, dió tan mal resultado como el trabajo forzoso y el trabajo libre: porque muchos trabajos necesarios, por una causa a por otra, dejaban de hacerse: y los que se hacían, como se practicaban sin vocación, sin gusto y sin ganancia, salían de cualquier modo. Y como se pasó casi todo aquel año con las pruebas de la distribución de oficios, y ninguno pensó en sembrar ni recoger cosa alguna, vino el hambre sobre toda la nación, y con el hambre la fuente de discordias, que originaron una verdadera guerra social y la más terrible lucha por la existencia. Porque la

gente que escondía lo que encontraba a su alcance, había de defenderse con armas, y los que pasaban hambres robaban a los que podían, y todo era garrotazos y cuchilladas y fuego y sangre, de modo que aquella nación socialista no parecía otra cosa que una manada de fieras hambrientas y rabiosas.

¿Y qué hizo entonces el flamante Senado socialista? Ya lo puedes adivinar. Aquellos padres socialistas de la patria, al ver que todo se hundía, no quisieron hundirse ellos; y después de limpiar la olla social, remitieron de todas las provincias el siguiente telegrama:

«El consejo socialista al ver por tristísima experiencia que el socialismo en vez

de producir la aida y felicidad de la patria, causa su muerte y ruina, ha tenido a bien disolverse para que cada uno se salve y viva como pueda»

Aquí desperté, sin saber cómo pudo remediarse aquella suprema desgracia social.

Todo fue sueño, amados lectores, pero de este sueño se puede aprender una gran verdad y es que aun cuando el socialismo, tal como lo pintan al pueblo sus oradores y propagandistas, sea un sueño de oro el más hermoso y agradable para los infelices que han de acostarse sin poder cenar, en la práctica resulta la utopía o disparate más enorme que podía caber en el cerebro humano.

(Revista Católica)

## El escándalo Congresil

Viene de la segunda página clararlo un honorable diputas y malas. Pues bien, a pesar de que un señor diputado ha declarado que él nunca había vendido su sueldo, obra en mi poder la boleta No. 0041, negociada y retirada por Pío Luis, con la firma auténtica del referido diputado, y certificada por el "empleado encargado" Pío Luis Acuña. La No. 00142, de un señor diputado suplente, es exactamente igual al anterior...

A la lista de los giros vendidos por el señor Villalobos correspondientes todos al mes de enero, que yo publiqué en el "Correo Nacional" del domingo pasado, hay que añadir otro de MIL COLONES, extraordinario, descontado por Antonio Makloub, cuya negociación la hizo directamente el señor Villalobos, como puede de

clararlo un honorable diputado de filiación ricardista, al cual se le encargó, sin que él supiera que ese negocio procediera de indebida venta de giros extraordinarios, hablar con Makloub a fin de que se esperara unos días para el pago de esa deuda, la cual, primero con un abono de doscientos colones, y después con otro de ochocientos, le fue cancelada por medio del "empleado encargado" señor Acuña.

Seguir con el arsenal de documentos que obran en manos de los acreedores, sería no concluir, y el 1er. Secretario del Congreso, habiendo obrado en todo eso en el ejercicio de sus funciones, ha comprometido seriamente el Directorio del Congreso y el Gobierno.

A. Aric

## GENTE QUE VEMOS...

Viene de la primera página

«pastel» y toda la jerigonza de la más explotada clase de trabajadores que en el mundo han sido.

Pero inteligente, se puso a estudiar latín de farmacia y hasta griego, pues en alguna ocasión, hablando con un judío de los del colapso hitleriano acabadito de arrumbar, le oímos decir que *farmakos* es corteza de árbol.

No es de los hombres que han hecho fortuna acaso por tener más corazón que cabeza, pero es lo cierto que en la vanguardia de nuestros profesionales, tiene él un puesto distinguido.

Gentes ocurrentes, los mismos del patio, han dado en llamar Club Vargas, a la esbelta y reputadísima farmacopía. Pasteur no hubiere reunido mejores amigos en su gabinete: Y aun cuando se diga que todo es por Calderón Guardia, el más guapo de nuestros galenos jóvenes, nosotros creemos que todo es por don Julio La seriedad y el donaire hacen la ensalada fina, de cada noche, entre ocho y nueve y media.

Y ahora es don Fernando Carrillo el que habla, para

que le conteste don Miguel Ángel Matamoros o don Cano Aguilar y cuando menos se piensa, cuando todos han acabado de reír, una muy perdida vez, aparece con su inmensa capa negra, como sorprendiendo el grupo clásico, la figura sexagenaria, pero gallardamente viril, del Padre Valenciano. —¿Qué me contáis, muchachos? dice el Padre. Julito le contesta:—Padre, de muchachos ya no nos queda más que la *ingenuidad*, pero, vamos, que no hemos perdido el espíritu!

Todos ríen, holgados de decir quién sabe que cosas, buenas de suyo, sobre todo Cano, pero es que, acaso, tenga razón nuestro amigo. Cuando a los mejicanos se les ocurrió poner en su escudo aquello de que *por mi boca hablará el espíritu*, querían expresar la vitalidad de su raza, la nobleza de su estirpe, la invencible resistencia al mal.

La frase en boca de nuestro amigo era una plenitud de bien; era lo que él era: un hombre dispuesto a servirle a todo el mundo con una única condición: la de no topar con un mal agradecido.

Tabasco